


ESTE MENSAJE SERÁ EN AGRADECIMIENTO A DIOS Y A 
LA VIDA MISMA, POR LAS OPORTUNIDADES QUE ME 
H A P R E S E N TA D O E N E S TO S T I E M P O S D E 
CONTINGENCIA, AGRADEZCO ENORMEMENTE 
EL NO SOLTARME Y DARME LA MANO 
Y LAS HERRAMIENTAS 
NECESARIAS PARA PODER 
TENER AL EQUIPO PERFECTO 
PARA LOS NÚMEROS DE 
ESTA REVISTA QUE 
HACEMOS CON EL FIN DE 
ENTRETENER, INFORMAR Y 
DIVERTIRLOS A TODOS 
USTEDES. 

ELIZABETH ORTIZ

DIRECTORA CREATIVA / 
DISEÑO

ELIZABETH ORTIZ

EDNA DINORA RODRÍGUEZ 

Y. ADRIANA PÉREZ HAM

JESÚS ABREGO PARRA

PUBLICIDAD@PRENSAACUARIO.COM 
PRENSAACUARIO@OUTLOOK.COM 

+52 812 652 6825

DIRECTORA GENERAL

RELACIONES PÚBLICAS PORTADA 

COLABORADORES CONTACTO

MENSAJE DE LA DIRECTORA

MARTHA TREVIÑO CANTÚ  
SAMANTHA ROQUE 

JUAN CARLOS GARCÍA  
LUIS GERARDO ANDRADE

mailto:PUBLICIDAD@PRENSAACUARIO.COM
mailto:PRENSAACUARIO@OUTLOOK.COM


...........ENTREVISTA A RAFAEL VILLASEÑOR

......................BLANQUEAMIENTO DENTAL

INDEX 

...................¿QUÉ ES EL REIKI ANGÉLICO?

RAFAEL VILLASEÑOR 

PÁG. 13 

.........HISTORIA DETRÁS DE LA CANCIONES

....................EL ROMANCE DE LOS ERIZOS

........CONSUMO DE CALORÍAS SIN CONTROL

4 
8 

11 
18 
22 
25

FO
TO

G
RA

FÍ
A 

CO
N

 A
U

TÓ
G

RA
FO

 D
E 

VI
CE

N
TE

 F
ER

N
Á

N
D

EZ





D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M

D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M



D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M



D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M



https://www.facebook.com/mjdisenoiluminacion/

https://www.facebook.com/mjdisenoiluminacion/


D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M

|15

D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M



D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M

|15

D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M



D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M

|15

D
IS

EÑ
O

 A
D

RI
A

N
A 

H
A

M

10|



RAFAEL 
VILLASEÑOR KURI
ELIZABETH ORTIZ @eliortiz28
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Nacido en Jalapa Veracruz en 
1 9 4 8 . E s u n d i r e c t o r 
cinematográfico que ha tenido 
numerosos éxitos en taquilla, Rafa 
nos cuenta que sus inicios en la 
industria en los Estudios America. 
“Estudios no tengo, entre a 
trabajar a los Estudios America 
que ahora se llaman Azteca Digital 
cuando tenia 15 años y la idea era 
apoyar a mi papá porque éramos 
7 hermanos, así que terminé la 
secundaria y dije a darle y 
entonces hice una solicitud 
porque vivía cerca de los estudios, 
al mes me hablaron y me quedé” 

La carrera de Villaseñor comenzó 
hace 57 años barriendo el foro 7; 
“Llego y me mandaron al foro y 
me dijeron que preguntara por el 
maestro Agustín Lara, yo me 
imaginé al que toca el piano, pero 
resulto que era era homónimo de 
Agustín Lara, y ya me dijo que 
agarrara aserrín en una cubeta, le 
echara agua y que barriera todo el 
fo ro y as í empecé , rec ién 
ingresado veía a las actrices como 
Lucha Villa y me zapeaban y me 
decían que luego me pasaba la 
película, Cuando llegue al cine 
Mario Almaraz empezó haciendo 
partecitas, Joaquín Cordero 

también, y el los me vieron 
ascender, y los volvías a ver en las 
siguientes películas” 

Con el tiempo y la dedicación que 
Rafa ponía en tu trabajo, comenzó 
a ir escalando puestos, le daban la 
oportunidad no por el tiempo que 
tenía en la industria si no por las 
capacidades que mostraba, “ Mi 
primer trabajo fue de chinchihuilla 
o IBM (y veme a traer esto) 
ayudante de eléctrico, ayudante 
de tramoya, utilería, salas de 
sonidos poniendo micrófonos, 
iban rolando según personal, y al 
comenzar ot ra pel ícu la me 
llevaban de lo que faltara. Recorrí 
todos los puestos que hay en una 
unidad de rodaje, utilero, sonido, 
cámara hasta que llegue a ser jefe 
de utilería, ahí era responsable de 
e f e c t o s e s p e c i a l e s c o m o 
explosiones, cuchillo que se clava 
y todo eso por el mismo precio. 
Me sentía realizado y contento 
porque toda la gente que te 
arropa cuando llegas, aunque al 
p r i n c i p i o e l b u l l y i n g e r a 
impresionante para el nuevo”. 

En los primeros 13 años en 
puestos técnicos, Rafael tuvo la 
oportunidad de ser script y con la

primer película que tuvo dicho 
puesto fue en “Patsy, Mi Amor”; 
“En esa película Manuel Michel 
fue director debutante, yo script 
debutante y Ofelia Medina era 
a c t r i z d e b u t a n t e , l o q u e 
hacíamos era recargarnos en el 
asistente de dirección. Cuando 
hicimos “Patsy, mi amor”, el que 
me ayudó mucho también fue 
Joaquin Cordero, recuerdo que 
me decía, no se me ponga 
nervioso y yo decía es que llego 
a mi casa en la noche y me digo 
traía la camisa blanca o negra.” 

Con el tiempo lo comenzaron a 
preparar para el puesto de 
asistente de dirección donde 
Rafael tuvo la fortuna de trabajar 
con numeroso importantes 
directores del cine mexicano 
como: Luis Alcoriza, Servando 
González, Roberto Gavaldón, 
Miguel Zacarías, Julio Bracho 
entre muchos otros directores. 
Brincando nuevamente en su 
carrera, llegó hasta el punto de 
ser Asistente de Director, 
teniendo su debut con el 
director Pepe Estrada.
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Entre los pasillos de esos 
mismos estudios conocería a 
uno de los cantante más 
i m p o r t a n t e s d e l g é n e r o 
regional mexicano, Vicente 
Fernández; “Conocí a Vicente 
desde antes de su primera 
película, porque iba a cantar a 
las fiestas de fin de película 
para ver si agarraba algo pero 
no le hacían mucho caso, el 
productor en ese entonces era 
Don Gregorio, nos conocía a 
todos porque era de los dueños 
de los estudios América.” 

Rafa recuerda que la idea de 
dirigir no le pasaba por la 
cabeza ya que en ese entonces 
las cabezas del cine mexicano 
tenían descendencia, como 
Raúl de Anda tenía 4 hijos, 
Alfonso Rosas Pliego tenía 2 
hijos , Don Gregorio también 
tenía hijo, así que el sueño de 
heredar esa posibilidad era casi 
imposible hasta que un día se le 
presentó la oportunidad de 
dirigir por primera vez pero se 
ve un poco eclipsada por 

ciertos sucesos; “Me habló Don 
Gregorio y me dicen ahí esta un 
película para que la dirijas, lee 
el guion, arréglalo, ve que le 
falla, a estas alturas ya has leído 
obra de medio mundo, así que 
yo le hice los ajustes y todo 
pero en ese entonces yo estaba 
en un lío sindical porque 
e x i g í a m o s d e m o c r a c i a y 
transparencia, y fuimos a la 
plaza de la República donde 
e s t a e l m o n u m e n t o a l a 
Revolución en Ciudad de 
México y ahí estaban las 
oficinas del sindicato, tomamos 
el edificio me mandó a hablar 
J o r g e B a e z a , y a q u e y o 
pertenezco a la sección 49 del 
sindicato de trabajadores de la 
indus t r ia c inematográfica 
similares y conexos de la 
R e p ú b l i c a m e x i c a n a , m e 
pidieron quitar el movimiento, 
porque nosotros peleábamos el 
que ponían a gente que no 
e n t e n d í a n u e s t r a s h o r a s 
laborales y nos castigaban con 
no trabajar en las películas 
siguientes, fue cuando yo le 

dije; Me va a castigar con mi 
primera película, llevo 13 años 
trabajando para que usted en 
u n a c t o q u e y o e s t o y 
reclamando en nombre de mis 
compañeros técnicos y me dijo 
te voy a castigar”  Rafa no podía 
dar crédito en ese momento 
que se le estaba esfumando su 
primera gran oportunidad de 
dirigir un film, a los días 
siguientes Don Gregorio le 
manda llamar a Rafael: “ Me dijo 
por qué no vas y hablas con 
B a e z a o f r e c i é n d o l e u n a 
disculpa, porque ellos eran muy 
cuates y le dije no señor usted 
sabe que yo no lo haré, si hasta 
a q u í l l e g ó m i c a r r e r a 
cinematográfica pues hasta 
aquí llegó, ir a dar una disculpa 
por exigir mis derechos, pero ni 
loco, se acabo el cine para mi. 
Yo tenia 27 años ese año no 
solo me quitaron la película 
tampoco me permitieron asistir 
a ningún proyecto.” 

Fue hasta un año después que 
se apareció el secretario de la 
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sección 1, Maximina Molina, que son 
los exhibidores, qué vienen siendo los 
que están adentro de los cines. “Le dije 
que me habían castigado, así que 
pararon la exhibición de las películas 
de la sección 49 y en ese entonces,  
Fidel Velázquez se mete y pregunta por 
qué pararon las películas y nos mandan 
llamar, nos sentaron en una mesa 
enorme, estaba Fidel Velázquez, Baeza, 
Molina y preguntó que cuál era el 
problema, Baeza dijo, es que el 
compañero Villaseñor me mentó la 
madre, pero yo no lo había hecho, Don 
Fidel Velázquez le dijo, ay Jorge si son 
por mentadas de madre, yo ya hubiera 
corrido a medio mundo, ahí se mete 
Maximino y dice es lo que yo digo, a mi 
también me las mientan diario, Fidel le 
dice a Maximino, tu pasarás las 
películas porque se del apoyo que le 
estas dando al compañero Villaseñor y 
tu le quitas el castigo, y no los quiero 
volver a ver por aquí y fue ahí donde 
me volví a meter a trabajar a los 
estudios después de 1 año, en ese año 
mis compañeros me apoyaban con 
$50/$100 pesos porque yo tenia mi 
familia y sin trabajo a veces Don 
Gregorio me hablaba y me daba un 
guión y quería que le revisara cosas y 
luego de regreso le hablaba a su 
contador y me daba  cheques porque 
sabía que no le iba a aceptar dinero 
nada mas porque si, yo mínimo tendría 
que lavarle el coche, porque si lo hice.” 

Con el tiempo, nuevamente  se 
presenta otra protesta que estaría 
encabezada por Villaseñor fue por la 
venta de los estudios América; ”El 
hermano del presidente, Rodolfo 
Echeverría quería vender los estudios, 
ya que el era el director del Banco 
cinematográfico y yo peleaba que 
como querían vender unos estudios 

donde se hacen 80/90 películas al 
año y dejar los Churubusco donde se 
hacen 10, así que marchamos y el 
presidente Luis Echeverría nos habló 
y nos met imos a pa lac io , se 
escuchaban los pasos impresionantes 
del presidente y empece a hablar, le 
explique todo y solo escuchamos un 
grito impresionante del presidente 
“Rodolfo!” viene el hermano y le 
dice: me arreglas lo de los estudios 
América que se compren, qué hay 
que generar trabajo a estos jóvenes y 
fue ahí donde se inventa  CONACITE 
( C o r p o r a c i ó n N a c i o n a l 
Cinematográfica de Trabajadores y el 
Estado) y se compran los estudios 
América.  Empezamos a hacer 
coproducciones con el estado y 
regresaron los productores porque en 
un desayuno en los pinos con Luis 
Echeverría corrieron a todos los 
productores y nos habíamos quedado 
sin nada y volvíamos a hacer entre 
80/100 película.” 

Finalmente su primera oportunidad de 
dirigir llega;  “ En 1976, con Mil 
Caminos tiene la Muerte y tenía que 
arreglarlo. Los críticos de esa época 
dijeron que me había fusilado la idea 
de Nacidos para Perder, pero esa era 
de motociclistas y después se aclaro el 
asunto pero todo había sido porque 
los que copiaron a nacidos para perder 
es la banda que yo filme los nazis de 
portales porque eran una banda seria 
aquí en México y en la película 
trabajaban cuatro y la banda era el 
azote de la ciudad. En esa película 
querían que yo pusiera a Alberto 
Vázquez, Cesar Costa y les dije no pues 
nada más falta que quieran que nos 
pongamos a cantar y les dije creo que 
no han entendido la película no es de 
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cantantes es una película de 
chavos banda.” 

Seguido de lanzar su primer film, a 
Rafa le entró la espinita de hacer 
una película de chavos de billete, 
nos íbamos a Cuemanco a ver los 
arrancones y dije pues una de 
arrancones y ahí fue donde repetí 
el reparto de Mil Caminos y Ratas 
es lo mismo, hasta los músico, 
además traje 14 carros de Estados 
Unidos para tronarlos todos y la 
gente no creía eso, yo soy de los 
que va a ver la película como 
público para ver reacciones y 
escuchar los comentarios de a 
lado.” 

Don Gregorio le manda llamar de 
nueva cuenta a Rafa y se topa con 
Vicente. Precisamente era para 
filmar su primera película juntos; 
“Fue una comedia llamada  El 
Coyote y La Bronca, con Blanca 
Guerra y Vicente Fernández, a la 
gente le gustó la pareja y de ahí 
pensé que podíamos hacer muchas 
películas con la pareja y pues 
hicimos varias como: México No 
Hay Dos y El Sinvergüenza, algo 
qué teníamos que cuidar era lo que 
se decía porque el publico de 
Fernández era familia.” 

Después de barrer foros, pasar por 
líos sindicales y haber dirigido 
estas películas, a Rafa se le ocurre 
escribir “El Judicial”; “El final del 
judicial que lanzó a Miguel Ángel 
Rodríguez, se suicida y así presento 
la copia a películas nacionales y me 

dicen que quite el suicidio porque 
es que esta película dará para otra, 
entonces quite el final, lanzamos la 
publicidad en periódicos para la 
promoción. Las pel ículas se 
entrenaban los jueves y de repente 
me hablan de película nacional y 
me dicen;  esta parado el estreno 
de tu película y yo porque si hay 
copias hay todo y me dijeron es 
que el Doctor Sergio García 
Ramírez que fue el procurador 
nacional de la República dijo: 
Parenla!, quiero ver que van a 
pasar, y yo me preocupé porque 
me estaban tronando con toda la 
p u b l i c i d a d e n t o n c e s f u e e l 
procurador con el jefe de la policía 
judicial y la vieron, cuando finalizó 
la proyección me preguntó; De que 
archivo sacó esto, yo dije de lo que 
veo en el periódico y lo que 
escucho platicar. Se estreno y 
preparando la otra el mismo 
procurador nos habla para ver si 
puede ir a comer con nosotros y 
es tando ah í le d i je que ya 
estábamos alistando la segunda 
parte, le dije que los helicópteros 
no se veían creíbles y si nos podía 
prestar uno y nos dijo, lo que se les 
ofrezca yo se los voy a poner, y si 
ves mucha diferencia en cuanto a 
calidad de producción.”  

Con el cantante Vicente Fernández 
real izó aproximadamente 22 
películas, hasta que cerró el ciclo 
con él: “Recuerdo que el productor 
me decía; Vicente no puede irse a 
canta porque si le pasa algo y 
Vicente por su parte, a veces tenia 

palenque y pedía permiso y yo 
tenía que hacerlo por debajo del 
agua y me daba un moche de lo 
que se había ganado por el 
permiso a escondidas”. 

“Yo tuve mucha suerte con todos 
los actores que trabajé, en una 
ocasión Joaquin Cordero, cuando 
yo era tramoyista, estaba colgado 
de tramoya y Joaquín estaba abajo, 
me dijeron que tenía que mover un 
reflector y como lo querían rápido, 
yo lo agarré sin guantes para 
moverlo y obviamente me quemé 
mientras lo movía de lado a lado y 
Joaquín abajo, yo ya no aguantaba 
y si le alcance a gritar para que se 
quitara, cuando baje la regañada 
que me dieron y le dije es que me 
lo pidieron rápido, no me dio 
tiempo de ponerme los guantes, 
qué no debíamos quitárnoslos 
pero nos sudaban las manos y justo 
ahí Joaquin cordero le dice; “Ya no, 
ya déjenlo, y me preguntó; “Dime 
Rafael, tú tenías intención de 
asesinarme?” Eso me dió mucha 
risa, esas cosas no se te olvidan y le 
d i j e n o l a verdad no ten i a 
intención, y volteo con los demás y 
les di jo, ya v ieron no tenía 
intención de matarme, fue un 
accidente ya déjenlo, el golpeado 
iba a ser yo y no paso nada, vean la 
cara del chamaco se va a morir 
aquí del susto. He tenido un viaje 
maravilloso con lo bueno y malo 
que ha habido, lo que me llena es 
que siempre pude lograr algo que 
nunca había imaginado que era 
dirigir.”

FOTOGRAFÍA CORTESÍA DE RAFAEL 



Rafael también fue asistente de 
Alejandro Jodorowsky en  “La 
M o n t a ñ a S a g r a d a ” ; “ E s a 
película nos llevo como 7 
meses de filmación porque a la 
m i t a d d e l a p e l í c u l a l a 
comunidad judía dijo ya se 
acabo la lana y Alejandro con el 
éxito del topo sobretodo en 
Nueva York, de alguna manera 
contacto a los Beatles que 
estaban empezando con apple, 
ellos se metieron de socios a 
esa película y estuvieron en 
mexico un día, ese día en 
rodaje, yo veía a dos cuates a 
lado de la cámara en cuclillas, y 
se me hacían conocidos pero 
no sabia de donde, y como 
andas de un lado a otro pues 
no sabes, pero los que estaban 
ahí eran Lennon y McCarthy 
imagínate si hubiera tenido un 
celular en esa fecha, y Alejandro 
les dijo si traían cocas ellos para 
los técnicos y nos trajeron una 
cajita de coca y dije yo me doy, 
Alejandro manejaba muy bien a 
la gente aunque a veces si te 
desesperaba mucho.” 

D e l o s p e r s o n a j e s m á s 
entrañables con los cuales 
trabajó Rafael hay un sin fin de 
maestros de la actuación; 
“ E n r i q u e R a m b a l e r a u n 
agasajo, Isela Vega, Ofelia 
G u i l m a i n , C a r l o s L ó p e z 
Moctezuma estos actores tenían 
el respeto absoluto por su 
d i r e c t o r, M o c t e z u m a m e 
hablaba de señor director 
pidiendo comentarios apuntes, 
Sara García, Pepe Gálvez, Lucha 
Villa, ella te hablaba de usted y
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ella quería que le hablaran de 
tu, yo en ese entonces estaba 
muy chavo, después Irma 
Dorantes, Blanca Guerra, Sonia 
Infante que en su primer 
película “La Chamuscada”,  yo 
era jefe de utilería. Luis Aguilar, 
el Indio Fernández, los Hnos 
Junco, Claudia Islas y un sin fin 
de la época de Oro.” 

En una ocasión, Rafa recuerda 
cuando filmó con el cantante 
Rigo Tovar la película “Vivir para 
Amar: “R igo también me 
hablaba de usted, a veces iba a 
su casa y estaba el costa azul, 
su grupo y me ponía a tocar 
con el, pero era muy sencillo y a 
pesar de ello, Rigo que llenaba 
estadios de fútbol profesional y 
todavía afuera esperando, se 
ponía nervioso, un día, Carlos 
Derbez quien había ganado La 
Diosa de Plata por Ratas del 
Asfalto, me ayudó con Rigo 
para los tonos, a Rigo le 
temblaba la mejilla, y teníamos 
que cortar pero al encender la 
cámara le temblaba, y teníamos 
que decir una toma de “ensayo”

y solo así funcionaba. Pero ya 
todos estaban listos porque les 
había dicho que íbamos a 
filmarla sin que se enterara 
cuando yo dijera listo ensayo 
sabían que tenían que grabar y 
sonido. “ 

Rafa actualmente trabaja en un 
n u e v o fi l m e l l a m a d o  
“Luchando Contra el Poder” 
que nos aclara no tiene nada 
que ver con ningún partido 
político, si no otro tipo de 
poder. Es interesante conocer 
todo el camino que Rafa ha 
recorrido, cuanta experiencia 
adquirió con el paso del tiempo 
hasta conseguir esa trayectoria 
tan admirable.  Puedo decirles 
el día de hoy, que estoy 
sumamente feliz de conocer a 
Rafa desde hace cinco años y 
poderle decir amigo, porque 
hoy lo admiro mucho más que 
antes, porque una persona que 
lucha constantemente por 
seguir, conseguir y lograr su 
sueño es de admirarse. Y una 
vida con semejante trayectoria 
es difícil conseguirla.
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